

Envío de los catequistas

Cientos de catequistas asumen la gozosa misión de llevar el nombre y Evangelio de Jesús a los niños y jóvenes ■



En muchas de nuestras parroquias, de Sigüenza-Guadalajara, la celebración tendrá lugar este domingo 4 de octubre. Nos referimos a la celebración del *Día del envío de los catequistas*. Celebración especialmente significativa y de muy hondo calado eclesial y apostólico.

Serán cientos los catequistas que, a los pies de los altares de sus correspondientes iglesias y parroquias, dirán que Sí. Dirán que están dispuestos, con la gracia de Dios, a llevar adelante la Nueva Evangelización en lo que toca a los niños, adolescentes y jóvenes de nuestras comunidades. Dirán al Señor y a la Iglesia que cuente con ellos, con su tiempo y su palabra, con su oración y paciencia, con su generosidad y su testimonio, para anunciar el Evangelio de Jesús.

La celebración nos invita a re-

flexionar sobre la importancia decisiva de la catequesis en la misión que tiene la Iglesia, toda la Iglesia y todos en la Iglesia, de cumplir el mandato del Señor: *Id al mundo entero y anunciad el Evangelio*. La comunidad eclesial, bien consciente de la importancia de la catequesis, la cuida con especial mimo y a ella dedica muchos de sus mejores esfuerzos evangelizadores. Casi podemos afirmar que apostar por la nueva evangelización es apostar seria y decididamente por la catequesis, en lo que respecta a los hijos y también a los padres.

La celebración del Envío de los catequistas es también ocasión propicia para dar gracias a Dios por ellos, por cada uno de ellos, para agradecerles sus desvelos y sus quehaceres, y para rezar mucho por ellos y por la nueva tarea que asumen gozosos en estos momentos.

Portada

Salidas y llamadas

La actualidad de estas semanas pone sobre la mesa varias salidas al estilo franciscano. Según el papa Francisco y según san Francisco de Asís, en cuya fiesta estamos. Salidas hacia aquellos puntos desde donde llega alguna llamada. Salidas de la sacristía y de la iglesia del lugar. Para ir haciendo crecer el evangelio del Reino.

Uno. Durante su reciente viaje a Cuba y a Estados Unidos, el papa Francisco ha encandilado a muchos oyentes de todas las partes del mundo. Sus mensajes han resonado en las periferias más lejanas, a la par que más diferentes. En los oídos de los políticos que rigen la nación más poderosa; en el aula ecuménica de la ONU; en los barrios menores de las megápolis; en los areópagos mediáticos universales... Contenidos mayores: la vida del cosmos y de cualquier persona, la tarea política que construye sobre valores humanos, el entendimiento sobre la confrontación, la nobleza sobre los intereses...

Dos. Una segunda llamada sigue en marcha. Al encuentro de las familias en Filadelfia le prolonga, de algún modo, el Sínodo de la Familia durante casi todo octubre. "Vamos a proteger a la familia" ha dicho Francisco. Y lo ha pedido, días antes, en las aulas magnas de los políticos. Y con la defensa, el impulso de crecimiento. En especial, para la familia católica, pues ha de ser activa fuerza evangelizadora.

Tres. La tercera llamada y salida gira en torno a los refugiados que llegan a tierras europeas. Sobre todo en cuanto atañe a la acogida. El papa Francisco pidió a las parroquias que acogieran. Las diócesis españolas están en marcha. El prelado diocesano ha escrito una carta al respecto. Los fieles católicos han de salir al encuentro de los que llegan. No es tarea exclusiva de Cáritas. Ni se acaba con dar un donativo.

Álvaro Ruiz

Domingo 4 de octubre

Encuentro de oración

Parque Huerta de San Antonio
(Junto al torreón de Alvarfáñez)
18:00 h. Guadalajara

El tema del evangelio de este domingo está de plena actualidad. En primer lugar, porque en unos días dará comienzo en Roma el Sínodo sobre la Familia, que ya congregó, en una primera sesión, a numerosos expertos el año pasado, para reflexionar sobre este tema tan querido y valorados por la Iglesia. En segundo lugar, porque el papa Francisco firmó hace un mes escaso los Motu Proprio "Mitis iudex Dominus Iesus" y "Mitis et misericors Iesus", sobre la reforma del proceso canónico para las causas de declaración de nulidad de matrimonio, en el Código de Derecho Canónico y en el Código de los Cánones de las Iglesias Orientales, respectivamente.



El evangelio es claro e invita a la reflexión profunda. El primer análisis que podemos hacer es sobre la primera parte del evangelio, es decir sobre la invitación a la complementariedad del hombre y de la mujer, que Dios creó iguales y a la vez suplementarios. Además pensó en que la íntima unión de ambos estuviera marcada por el sello del amor. Un amor mutuo y correspondido, un amor entregado y fecundo, un amor, en definitiva, esponsal: como el amor de Cristo por su Iglesia.

Por otra parte, el evangelio habla de unión para siempre. El vínculo matrimonial, de institución divina, es así: indisoluble. Es decir, que una vez contraído no puede romperse. Tener conciencia de esa indisolubilidad ayuda a poner empeño en evitar las causas o motivos de desunión, fomentando el amor, el sacrificio y la tolerancia mutua.

El Código de Derecho Canónico contempla, sin embargo, diversas causas que hacen que el sacramento celebrado no sea válido y pueda considerarse nulo. En esos casos la Iglesia con esta reforma iniciada por el papa quiere que los trámites se aligeren para que así también se aligere el posible sufrimiento de quien, tras esas uniones, han podido recomponer fructíferamente sus vidas y desean contraer nuevas nupcias en el seno de la Iglesia.

Afonso Olmos

Oremos por los frutos del Sínodo

El año pasado, a la conclusión de la III Asamblea Extraordinaria del Sínodo de los Obispos, celebrada en el Vaticano, durante el mes de octubre, el Santo Padre invitaba a todos los miembros de la Iglesia a hacer un verdadero discernimiento espiritual para encontrar soluciones concretas a las dificultades detectadas en el seno de la familia y para responder a los nuevos desafíos que se le presentan.

"...es preciso que descubramos la importancia de la familia para la evangelización de sus miembros y para la evangelización de las familias heridas por el dolor, la división y el enfrentamiento".

Teniendo en cuenta las propuestas enviadas desde las diócesis y desde otros grupos eclesiales, la Secretaría General del Sínodo ha elaborado los materiales que servirán como punto de partida para la reflexión de los Padres sinodales, desde el día 4 al 25 de octubre de 2015. El tema concreto de esta XIV Asamblea General Ordinaria será "La vocación y misión de la familia en la Iglesia y en el mundo contemporáneo".

Durante el tiempo de preparación para el Sínodo, el Santo Padre nos ha ofrecido en las catequesis de los miércoles y en el último viaje a Cuba y a EEUU magníficas reflexiones sobre la familia, como verdadera "escuela de humanidad" y como "Iglesia doméstica". En sus reflexiones, el papa Francisco nos anima a todos los cristianos a seguir anunciando con convicción y valentía el "Evangelio de la familia" como una buena noticia para cada per-



sona, para la Iglesia y para la misma sociedad.

En un mundo, en el que descubrimos que muchas personas, arrastradas por el individualismo y por el relativismo cultural, ponen en el centro de sus preocupaciones la satisfacción de los propios deseos, es preciso que surjan voces y testimonios de vida que presenten la importancia de la familia para la educación de sus miembros, para la atención de los ancianos, para la superación de las dificultades de la vida y para encontrar soluciones ante la precariedad laboral de alguno de sus miembros.

Desde el punto de vista espiritual y evangelizador, también es necesario que pongamos nuestra mirada en la familia cristiana. En estos momentos, en los que el papa Francisco nos está invitando a todos los cristianos a salir de nosotros mismos y de nuestros intereses personales para llevar el consuelo y la alegría del Evangelio a quienes se han alejado de Dios o viven en las periferias humanas, es preciso que descubramos la importancia de la familia para la evangelización de sus miembros y para la evangelización de las familias heridas por el dolor, la división y el enfrentamiento.

En los diálogos del Sínodo y en las conclusiones del mismo encontraremos luz para continuar defendiendo con ardor la institución familiar y para cuidar de la misma en medio de sus fragilidades y contradicciones. Oremos, especialmente, durante los próximos días por el fruto espiritual y pastoral de las deliberaciones de quienes participan en el Sínodo y encomendemos también a tantas familias cristianas que, en fidelidad a la misión confiada por el Señor, han dejado su tierra y su trabajo para mostrar la belleza y la bondad de la familia cristiana en otros rincones de la tierra.

Con mi bendición, feliz día del Señor.

+ Atilano Rodríguez
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

La fiesta de San Francisco de Asís

El 4 de octubre es la fiesta de san **Francisco de Asís**, el cristiano que más se ha parecido a Jesucristo, el mínimo y dulce Francisco, el mendigo del amor y de la misericordia de Dios y de la fraternidad universal, el creador de la gran familia franciscana. Litúrgicamente, prevalece el domingo, excepto en las comunidades franciscanas. El 4 de octubre es la fiesta de san Francisco en las Clarisas de Sigüenza y de Molina, en los Franciscanos de Guadalajara y en las Capuchinas de Cifuentes ■

La fiesta de la Virgen del Rosario en la diócesis

La Virgen del Rosario - bien en el primer domingo de octubre, bien el día de su festividad litúrgica (miércoles, día 7) bien el segundo domingo de octubre-, es fiesta en Anguita, Saúca, Alovera, Clares, Rienda, Condemios de Abajo, Torremocha del Pinar, Yélamos de Arriba, Carabias, Ocentejo, Traid, Robledo de Corpes, Alcolea del Pinar, Adobes, Tomellosa de Tajuña, Horche, Cantalojas, Ledanca, Puebla de Beleña, Palazuelos, Setiles, Torre del Burgo, Romanos, Galve de Sorbe, Sotodosos, Almadrones, Barriopedro, Castilblanco de Henares, Zorita de los Canes, Semillas, El Sotillo, Moranchel, Ciruelos del Pinar

o en la parroquia de «San Vicente» de Sigüenza.

La fiesta del Rosario fue instituida por el Papa **San Pío V** en 1571. Hace, pues, 444 años. Esta festividad, que fue creada tras la victoria de la batalla de Lepanto, ha calado muy hondo en la religiosidad popular. La Cofradía de la Virgen del Rosario ha sido, en la historia de la diócesis, una de las más comunes y con mayor solera.

La práctica del rezo del Rosario es una devoción muy fecunda y muy recomendada por la Iglesia, con la familia, las misiones y la paz como principales destinatarios de su fruto o este año para pedir por el Sínodo de los Obispos sobre la Familia, que comienza precisamente el 4 de octubre. Octubre es el mes del Rosario. Y en realidad, todos los meses del año son tiempo de María Santísima ■

Más de 300 profesores de Religión reciben la “missio”

El encuentro tuvo lugar el pasado 22 de septiembre, en el Colegio diocesano Cardenal Cisneros. La Delegación diocesana de Enseñanza había convocado a todos los profesores de Religión a un acto de especial significación. Se trataba, en primer lugar, de presentar la programación pastoral elaborada por la Delegación para este Curso 2015-2016. Una programación estructurada al hilo del actual Plan pastoral diocesano, en torno a cuatro ejes eclesiales: la oración, la comunión, la solidaridad y el anuncio del Evangelio. En segundo lugar, de

entregar la “missio” canónica a los profesores de Religión.

El acto central fue la celebración de la Eucaristía del Espíritu Santo, que presidió el obispo diocesano, acompañado por una docena más de sacerdotes. En su homilía resaltó la importante tarea apostólica que los profesores de Religión llevan a cabo en la diócesis, tanto en los colegios públicos como en los de iniciativa social y concertados. Al final de la Eucaristía el obispo entregó personalmente la “missio” a cada uno de los asistentes. El encuentro terminó con un vino español y un rato de convivencia entre los profesores ■

Viernes 9 de octubre: San Marciano José, de El Pedregal

El viernes día 9 de octubre es en nuestra diócesis la memoria obligatoria de **San Marciano José** y compañeros mártires. San Marciano José es el hermano de la Salle natural de El Pedregal y martirizado en Turón, junto a sus compañeros, en 1934 ■

La formación permanente en los monasterios durante este curso

Un año más, y van de tres décadas, la Vicaría Episcopal para la Vida Consagrada promueve y organiza la formación permanente de los monasterios contemplativos de la diócesis. Suelen ser sesiones quincenales. El catequeta **Alberto Ortego** será profesor en las Jerónimas de Yunquera; **Germán Muñoz**, **Sergio Ribalda**, **Antonino Salmerón**, **Oscar Delgadillo** y **Ángel García-Rayó** lo harán, respectivamente, en las Concepcionistas de Guadalajara, las Clarisas de Molina, las Clarisas de Sigüenza, las Capuchinas de Cifuentes y las Cistercienses de Brihuega. El bibliista **Rafael Pascual** impartirá sus clases, un año más, en el Císter de Buenafuente. Y a las Ursulinas de Sigüenza irá **Manuel Miguel García** ■

Un libro que hay que leer

Clementino Martínez, sacerdote de nuestra diócesis, acaba de publicar un nuevo y muy interesante libro sobre dos temas de gran calado y actualidad: “*La ideología de género y la crisis de Occidente*”.

La primera parte, “*La ideología de género*”, da a conocer de un modo sencillo y profundo en qué consiste esta ideología, expresión una nueva concepción del hombre. La realidad sexual no es importante para determinar si uno es hombre o mujer, lo importante es el “género” (el papel) y cada uno elige el papel que le gusta. Es la sociedad y no la naturaleza quien atribuye el papel en la vida de ser hombre o mujer. Es la idea madre de esta ideología.

Desde esta idea, que trastoca la realidad del hombre en su raíz, podemos entender fácilmente la dolorosa situación del matrimonio y la familia en nuestros días. Luego los gobiernos -tanto de un signo como de otro- parecen haberse puesto de acuerdo para imponer esta ideología a las familias y la sociedad. Solo encuentran oposición en la Iglesia. La segunda parte es un comentario

al libro de Romano Guardini titulado “*El Ocaso de la Edad Moderna*”. En él, este prestigioso autor alemán vislumbró hace sesenta años la llegada del nuevo paganismo que hoy nos ahoga. Según este autor, la vida del hombre en la Edad Media estaba cimentada en la Revelación. En la actualidad se ha despojado de este fundamento. Y, sin él, se ha perdido la auténtica idea de persona y los valores consiguientes. Es la sociedad de nuestros días.

Al hilo de Guardini, Clementino comenta muy concertadamente una serie de puntos de la situación religiosa actual: cambio de leyes, símbolos, fiestas, lenguaje, etc.; un relativismo y secularismo rampante. A la vez, habla de la necesidad de un cristianismo fuerte en fe y en vida cristiana; una fe clara y firme y una acción esforzada; una Iglesia guardiana -como lo ha sido siempre de las tradiciones, etc.

Al final, el autor, apoyado en Romano Guardini, abre un horizonte de esperanza, más o menos cercano, según nuestro modo presente de actuar.

Marcos Ruiz



Homenaje a Santa Teresa

(En la clausura del Año Teresiano)

Recital poético

Parroquia Santa María Micaela

Viernes 16 de octubre. 19:30 h.

(Hoy, de la hondura y grandeza de la fiesta...)

Nos hacemos "eco", en esta sección de nuestra Hoja diocesana, de tres audiencias del papa Francisco en el pasado mes de agosto. Tres audiencias en las que reflexionó, sucesivamente, sobre *la fiesta, el trabajo y la oración*. Tres vertientes decisivas del alma y quehacer del ser humano.

Hoy, en una primera entrega, evocamos algunos de los pensamientos del papa sobre la fiesta. Reflexionamos con ellos y desde ellos.

La fiesta es un don de Dios. Así clamaba el papa Francisco en su intervención del pasado 12 de agosto. La fiesta se le ha ocurrido a Dios y desde el principio del mundo. "Y habiendo concluido el día séptimo la obra que había hecho, descansó..." (cfr. Gen 2, 2-3) "Dios nos enseña la importancia de dedicar un tiempo a contemplar y a gozar de lo que en el trabajos se ha hecho bien".

De ahí la grandeza y la necesidad de la fiesta como

condición que acompaña a la verdadera plenitud humana. "La fiesta, decía el papa, no es la pereza de estar en el sofá... Es una mirada amorosa y agradecida por el trabajo bien hecho; celebramos un trabajo".

Es importante hacer fiesta. Seguía clamando el papa. Es importante y es necesario. En toda circunstancia y para toda circunstancia, también difícil y dolorosa. Bienvenidos "un cumpleaños, un matrimonio, un nuevo nacimiento, una despedida o una nueva llegada". Son momentos decisivos, de familiaridad en el engranaje de la máquina productiva: ¡nos vienen bien!"

Sobre todo, la fiesta y el descanso del domingo. Señalaba el papa, con aires algo más proféticos.

"La obsesión por el beneficio económico y la eficiencia de la técnica amenazan los ritmos humanos de la

■ **"¡Qué bonitas son las fiestas en familia, son bellísimas! Y en particular la del domingo..."**
(Papa Francisco)

vida, porque la vida tiene sus ritmos humanos. El tiempo de descanso, sobre todo el del domingo, está destinado a nosotros para que podamos gozar de lo que no se produce ni se consume, no se compra ni se vende"

Hechos a imagen de Dios, que no es esclavo sino Señor del trabajo, tampoco los hombres debemos ser esclavos del trabajo sino "señores".

Debemos, pues, apostar con el papa por las fiestas de familia y, en especial, por la fiesta del domingo: "¡Qué bonitas son las fiestas en familia, son bellísimas! Y en particular la del domingo..."

No estropeemos la fiesta. Era como el grito último del papa Francisco al reflexionar sobre la fiesta en su audiencia del pasado mes de agosto. "Por tanto, la fiesta es un precioso regalo de Dios; un precioso regalo que Dios ha hecho a la familia humana: ¡no lo estropeemos!" Porque la fiesta, lo sabe el papa y lo sabemos todos, se puede estropear y deteriorar, como ocurre en tantas ocasiones. "Que el Señor nos conceda a todos vivir el tiempo de descanso, las fiestas, la celebración del domingo, con los ojos de la fe, como un precioso regalo que ilumina nuestra vida familiar".

Apostar por la fiesta, la fiesta que salva y plenifica, la fiesta que recompone y crea espacios de humanidad y de fe, es apostar por algo que va bien grabado en el mismo ADN del ser humano. Viene, pues, de lejos; viene de la misma condición y estructura del ser humano.

El Director

"Ecos" Culturales...



En el año teresiano

Por José Luis

La fundación de Villanueva de la Jara

A consecuencia del conflicto entre carmelitas descalzos y calzados, desde la fundación de Sevilla en 1576, Teresa no fundará ningún monasterio durante cuatro años.

Será al fin en 1580 cuando iniciará la andadura el monasterio de Villanueva de la Jara, en la provincia de Cuenca. Se trata de una fundación atípica, pues en dicho monasterio habitaban, desde hacía varios años, nueve mujeres que llevaban una vida eremítica, entregadas a la oración, la penitencia y el trabajo de sus manos.

En 1576 le habían pedido a Teresa, tanto el Ayuntamiento como algunos sacerdotes, que fundará dicho monasterio, lo cual ella desestimó por tratarse de mujeres que llevaban ya su propia forma de vida religiosa y de un pueblo pequeño

que no podría mantener con sus limosnas a las monjas. Sin embargo, poco a poco se va convenciendo de que aquella fundación es querida por Dios.

Así, en febrero de 1580 se dirige desde Malagón a Villanueva de la Jara acompañada por dos monjas de Toledo y otras dos de Malagón, para que formen parte de la nueva comunidad.

Tras permanecer unos días en el convento de carmelitas descalzos de la Roda, el 21 de febrero, primer domingo de Cuaresma, llega Teresa a Villanueva para proceder a la fundación. El recibimiento fue triunfal, ya que todo el pueblo, incluidas las autoridades, participó en la procesión desde la iglesia del pueblo hasta la ermita de santa Ana, lugar donde se ubicaba el nuevo monasterio.

Frase de la semana

"Cuando la vida te presente razones para llorar, demuéstrale que tienes mil y una razones para reír".

Sopa de letras

Busca es nuestra sopa de letras el nombre de diez santos del mes de octubre: Santa **Teresa**, San **Evaristo**, San **Luis**, San **Juan**, Santa **Soledad**, San **Ignacio**, Ntra. Sra. del **Pilar**, Santa **Laura**, San **Claudio**, San **Quintín**.

T Q W D A D E L O S E E
R E Q U I N T I N T V U
I O R P A S D F G A G H
A S D E D F G H R V B N
A A S D S Q S I D F G R
R Q W E R I S T Y U I A
U Z X C V T T B N M Z L
A Q W E O R T A Y U I I
L S D S F G H J N S S P
X V I B N O I D U A L C
M U Q W E R T Y U I U I
L O P O I C A N G I Q J

M. C.

Lunes 5 de octubre. 8 de la tarde
Comienzan las clases
en la Escuela de Teología